Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система города Рязани» Центральная городская библиотека имени С.А. Есенина Информационно-библиографический отдел



ЧЕРНОБЫЛЬ HEПЕРЕВЕРНУТЫЕ СТРАНИЦЫ

Библиографический список

30 лет прошло со дня аварии на Чернобыльской атомной электростанции, признанной крупнейшей техногенной катастрофой XX века. Она высветила новые, исключительно сложные, проблемы безопасного развития цивилизации: медицинские, экономические, экологические, научно-технические, социально-психологические и нравственные.

Был нанесен огромный материальный урон и ущерб здоровью и благополучию миллионов людей. Последствия Чернобыля были бы большими и для России, и для народов Европы, если бы не героические усилия многих людей, которым в сжатые сроки удалось обуздать стихию. В ликвидации аварии на ЧАЭС приняли участие приблизительно 650 тысяч человек, среди которых 2,5 тысячи жителей Рязанской области. Мы помним о них и благодарны им.

В данном библиографическом списке представлена литература о причинах и последствиях аварии, хроника событий, современном состоянии Чернобыльской зоны, воспоминания ликвидаторов, журналистов, материалы о влиянии катастрофы на Рязанскую область и участии её жителей в ликвидации аварии, а также художественная литература.

В список вошли книги, статьи из сборников и периодических изданий из фондов Централизованной библиотечной системы г. Рязани.

Книги и статьи из сборников

- 1. Абагян А. Две трагедии Чернобыля / А. Абагян // Губарев В.С. XX век. Исповеди / В.С. Губарев. М.: МАИК «Наука/Интерпериодика», 2000. 607 с.
- 2. Авария на Чернобыльской АЭС. Экологические последствия аварии на Чернобыльской АЭС // Владимиров В.А. Катастрофы и экология / В.А. Владимиров, В.И. Измалков. М., 2000. С. 54-57, 109-114.
- 3. Браун К. Чернобыльская трагедия и ее последствия для России и мира / К. Браун // Судьба России: вектор перемен. Екатеринбург-М., 2007. С. 487-500.
- 4. Возняк В.Я. Чернобыль: события и уроки: вопросы и ответы / В.Я. Возняк, А.П. Коваленко, С.Н. Троицкий. М.: Политиздат, 1989. 278 с.
- 5. Губарев В.С. В двух шагах от эпицентра / В.С. Губарев. М.: Советская Россия, 1979. 219 с.
- 6. Губарев В.С. Зарево над Припятью / В.С. Губарев. М.: Молодая гвардия, 1983. 239 с.
- 7. Губарев В.С. Страсти по Чернобылю / В. С. Губарев. М.: Алгоритм; Киев: Арий, 2011. 367 с.
- 8. Из статьи академика В.А. Легасова «Мой долг рассказать об этом...» // Хрестоматия по отечественной истории (1946-1995 гг.) / ред. А.ф. Киселев, Э.М. Щагин. М., 1996. С. 575-580.
- 9. Иллеш А. Катастрофа / А. Иллеш. М.: Известия, 1989. 160 с. Очерки, репортажи, беседы, в том числе о Чернобыльской аварии.
- 10. Иллеш А.В. Репортаж из Чернобыля / А.В. Иллеш, А.Е. Пральников. М.: Мысль, 1987. 157 c.
- 11. Кайбышева Л.С. После Чернобыля / Л.С. Кайбышева. М.: ИЗДАТ, 1995 .Т. 1. 1995. 592 с.
- 12. Ковалевская Л. Чернобыль "ДСП". Последствия Чернобыля / Л. Ковалевская. Киев: Абрис, 1995. 327 с.
- 13. Кулландер С. Жизнь после Чернобыля / С. Кулландер, авт. Б. Ларссон. М.: Энергоатомиздат, 1991. 43 с.

- 14. Куркин Б.А. Бремя «мирного» атома / Б.А. Куркин. М.: Молодая гвардия, 1989. 271 с.
- 15. Медведев Г.У. Чернобыльская хроника / Г.У. Медведев. М.: Современник, 1989. 239 с.
- 16. Одинец М.С. Чернобыль: дни испытаний / М.С. Одинец. М.: Юридическая литература, 1988. 144 с.
- 17. Паскевич С. Чернобыль. Реальный мир / С.А. Паскевич, Д. Вишневский. М.: Эксмо, 2011. 222 с.
- 18. Письма к живым: дайджест газеты «Набат». Минск: БелСоЭС «Чернобыль», 1999. 464 с.
- 19. Репетиция ядерного конца света // Энциклопедия для детей. М.: Аванта+, 1993-. Т.19: Экология / ред. В. Володин, Г. Вильчек, Е. Ананьева. 2004. С. 179.
- 20. Чернобыль. Зона отчуждения. Харьков: Клуб семейного досуга, 2011. 318 с.
- 21. Чернобыль: Катастрофа. Подвиг. Уроки и выводы: К 10-летию катастрофы: научно-публицистическая монография / авт.сост. А.А. Дьяченко [др.]. М.: Интер-Весы, 1996. 783 с.
- 22. Чернобыль невидимая смерть // Ионина Н.А. 100 великих катастроф / Н.А. Ионина, М.Н. Кубеев. М.: Вече, 2001. С. 426-430.
- 23. Чернобыль: риск-рефлексия общества и государства // Яницкий О.Н. Россия: экологический вызов (общественные движения, наука, политика) / О.Н. Яницкий. Новосибирск, 2002. С. 185-209.
- 24. Чернобыль: события и уроки: вопросы и ответы. М.: Политиздат, 1989. 280 с.
- 25. Чернобыльская катастрофа (1986 год) // Катастрофы конца XX века / ред. В.А. Владимиров. 2-е изд., перераб. и доп. М.: Геополитика: Флайт, 2001. С. 157-197.
- 26. Чернобыльский репортаж: [фотоальбом]. М.: Планета, 1988. 251 с.
- 27. Шигапов А. Чернобыль, Припять, далее Нигде... / А.С. Шигапов. М.: Эксмо, 2010. 272 с.
- 28. Яницкий О.Н. Чернобыльская катастрофа: опыт реконструкции риск-рефлексии / О.Н. Яницкий // Россия: риски и опасности «переходного» общества / ред. О.Н. Яницкий. М., 2000. С. 36-59.
- 29. Ярошинская А.А. Чернобыль. Большая ложь / А.А. Ярошинская. М.: Время, 2011. 479 с. (Документальный роман).

Статьи из периодических изданий

- 30. Богданов Б. Чернобыль. Двадцать пять лет назад. Исследования и эксперименты в зоне четвёртого блока ЧАЭС / Б. Богданов // Наука и жизнь. 2011. №5. С. 14-21.
- 31. Вспоминая Чернобыль // Экология и жизнь. 2011. №4. С.54-55.
- 32. Глазунов А.Т. Чернобыль и Фукусима: уроки на завтра / А.Т. Глазунов // Физика в школе. 2012. №6. С. 19-20.
- 33. 25 лет Чернобыльской катастрофы: ущерб для здоровья и экологии // Экология и жизнь. 2011. №5. С. 11.

- 34. Емельяненко В. Молчание золото / В. Емельяненко // Профиль. 2011. №15-16 (5 апр.). С. 10-14.

 Атомное лобби преуменьшает последствия аварий на АЭС. В этом, увы, главный урок Чернобыля и Фукусимы.
- 35. Журбенко В.М. Участие Вооруженных Сил СССР в ликвидации последствий взрыва на Чернобыльской атомной электростанции / В.М. Журбенко, В.И. Кудряшов. Военно-исторический журнал. 2006. №4. С. 29-34.
- 36. Елдышев Ю. ЗОНУ отчуждения возьмут в «оборот»? / Ю. Елдышев, А. Яковлев // Экология и жизнь. 2011. №4. С. 56-60. Проект хозяйственного использования земель вокруг ЧАЭС.
- 37. Елдышев Ю.Н. Чернобыль: «светящееся» будущее / Ю.Н. Елдышев // Экология и жизнь. 2004. №4. С. 44-47. Репортаж с места катастрофы XX века.
- 38. Ильязов Р.Г. Уроки Чернобыльской катастрофы / Р.Г. Ильязов // Экология и жизнь. -2011. №4. С. 61-64.
- 39. Курасова Е. Взбесившийся атом / Е. Курасова // Чудеса и приключения. 2007. №5. С. 4-7. Автор ставит под сомнение выводы государственной комиссии по расследованию причин аварии на Чернобыльской АЭС.
- 40. Лайков М.Н. Дом последнего дня / М.Н. Лайков // Москва. 2008. №6. С. 189-215. Историческое расследование. О чернобыльской аварии и землетрясении 3 мая 1230 г. Их зависимость.
- 41. Малатов А. Жизнь вне времени / А. Малатов // Гео. 2011. №4. С. 136-150. Жизнь людей в «чернобыльской зоне» спустя 25 лет.
- 42. Мельников А. Черная быль. Отметина / А. Мельников // Природа и человек. Свет. 2006. №4. С. 16-18. 20-летие катастрофы в Чернобыле.
- 43. Миронов Е. В. Двадцать дней после взрыва / Е.В. Миронов // Нева. 2006. №4. С. 151-173.
- 44. Онищенко Г.Г. Урок горький, опыт уникальный. Социально-гигиенические последствия Чернобыльской трагедии / Г.Г. Онищенко // Экология и жизнь. − 2011. №7. − С. 80-83.
- 45. ООН провозглашает «десятилетие устойчивого развития» Чернобыльской зоны // Экология и жизнь. 2008. №2. С. 31.
- 46. Паскевич С. Озверевшее пространство / С. Паскевич; беседовал Б. Жуков // Вокруг света. 2011. №4. С.68-76. Чернобыльская зона, животный и растительный мир, люди, живущие в зоне, миграция радионуклидов и природное очищение.
- 47. Россинская С.В. Чернобыль: как это было? Тайна XX века / С.В. Россинская // Ваша библиотека. 2011. №10. С. 48-55.
- 48. Самсонов А.Л. Чернобыль оценки и пути преодоления рисков / А.Л. Самсонов // Экология и жизнь. 2007. №4. С. 60-61.

- 49. Соломатин Ю.П. Чернобыльская «тайна» / Ю.П. Соломатин // Экология и жизнь. 2003. №4. С. 57-58.
 - Об основной задаче радиационной гигиены и радиологии.
- 50. Чернобыль: [Жизнь в мертвой зоне] // В мире животных. 2007. №9. С. 26-29. Животные, обитающие на территории отчуждения Чернобыльской АЭС.

Эхо Чернобыля в Рязани

- 51. Чернобыль Рязань. Четверть века после катастрофы. Рязань: Пресса, 2011. 159 с. Книга о героизме, мужестве и стойкости участников ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС, жителей Рязанской области.
- 52. Болюк Т. В тени Чернобыля / Т. Болюк // Приокская правда. 1992. 23 июня.
- 53. Болюк Т. Невидимая тень Чернобыля / Т. Болюк // Приокская правда. 1991. 2 февр.
- 54. Коновалов А. Из «чернобыльской зоны» собираются исключить девять регионов / А. Коновалов // Комсомольская правда. 2014. 18 ноября. С. 4.
- 55. Лунёва А. Припять: 29 лет спустя / А. Лунёва // Вечерняя Рязань. 2015. 24 апр. С. 8.
- 56. Посеял вдруг наш мирный атом угрозу смерти на Земле... // Рязанские ведомости. -2001.-26 апр.

Подборка статей к 15-летию со дня аварии на чернобыльской АЭС.

Художественная литература

- 57. Алексиевич С.А. Чернобыльская молитва: хроника будущего / С.А. Алексиевич. М.: Время, 2008. 382 с. (Голоса Утопии).
- 58. Долгополов Н. Сильнее атома: [О Чернобыльской АЭС] / Н. Долгополов, П. Положевец // Подвиг: военно-патриотический литературно-художественный альманах. М.: Молодая гвардия, 1987. С. 9-28.
- 59. Медведев Г.У. Миг жизни: повести, рассказы / Г.У. Медведев. М.: Советский писатель, 1988. 320 с.
- 60. Медведев Г.У. Энергоблок / Г.У. Медведев. М.: Советский писатель, 1991. 352 с.
- 61. Медведев Г.У. Ядерный загар: сборник повестей / Г.У. Медведев. М.: Книжная палата, 1990. 415 с.
- 62. Скобелев Э.М. Катастрофа. Свидетель: романы / Э.М. Скобелев. М.: Советский писатель, 1989.-656 с.
 - Роман «Катастрофа» рассказывает о возможной термоядерной войне, выявляет те недостатки общечеловеческой жизни, которые усугубляют опасность конфликта...
- 63. Солдаты Чернобыля: сборник статей. М.: Воениздат, 1989. 159 с.
- 64. Тени Чернобыля: сборник фантаст. произв. М.: Эксмо, 2008. 443 с. (S.T.A.L.K.E.R.).
- 65. Фантом: сборник докум. и худож. произведений о трагических событиях на Чернобыльской АЭС. М.: Молодая гвардия, 1989. 239 с.

- 66. Щербак Ю.Н. Чернобыль: докум. повествование / Ю.Н. Щербак. М.: Советский писатель, 1991. 461 с.
- 67. Щербак Ю.Н. Причины и последствия: роман. Чернобыль: докум. повесть / Ю.Н. Щербак. М.: Советский писатель, 1988. 368 с. Документальное повествование "Чернобыль" - исследование причин аварии на

Документальное повествование "Чернобыль" - исследование причин аварии на Чернобыльской АЭС. По рассказам очевидцев реконструирована картина развития аварии, в повести использованы публикации западной прессы по поводу чернобыльских событий.

68. Яворивский В.А. Мария с полынью в конце столетья: романы / В.А. Яворивский. – М.: Советский писатель, 1989. – 606 с.

Роман создан автором в результате корреспондентской работы во время аварии на Чернобыльской АЭС. Действие происходит в городке атомных энергетиков и деревне в тридцати километровой зоне.

- 69. Яворивский В.А. Полынь: роман. Повесть. М.: Известия, 1989. 336 с. В книгу вошли роман «Мария с полынью в конце столетья» об аварии на Чернобыльской АЭС и повесть «Вечные Кортелисы», посвященная теме войны.
- 70. Яворивский В.А. Цепная реакция: роман. М.: Молодая гвардия, 1979. 416 с. Роман о строительстве АЭС на Украине.

Составитель: Макарцова Н.Н., главный библиограф информационно-библиографического отдела ЦГБ им. С.А. Есенина